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嶺大社院去年開21副學士課程 今年「死剩」8個

教局免誤解 改用「明辨性思考」

收生步入「冰河期」
自資院校「困獸鬥」

香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）多間開辦自資課
程的大專院校計劃於新學年加學費，莘莘學子再添
負擔。據「經評審專上課程資料網」（iPASS）顯
示，至少8間院校將會加學費，涉及逾90個課程，
多數加幅為3%至5%。此外，隨着應屆文憑試考生
人數逐漸減少，自資院校收生即將步入「冰河
期」，不少院校都結束其副學位課程，其中嶺大社
區學院去年還開設了21個副學士課程，今年就只剩
下8個。有教育界人士表示，課程接連結束將成趨
勢，相信自資院校將進入汰弱留強、惡性競爭的階
段。

文憑試生「跳船」7科退修率超兩成
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幼園報名費
核准上限升至40元

2015年文憑試退修率較高科目
科目 2013/14學年 報考2015年 退修比率

中五修讀人數 文憑試中六人數
數學延伸單元一M1 5,764 3,664 36.4%
數學延伸單元二M2 7,269 5,290 27.2%
科技與生活 451 330 26.8%
音樂 259 191 26.3%
設計與應用科技 931 706 24.2%
組合科學 3,079 2,434 20.9%
英語文學 480 382 20.4%
資訊與通訊科技 7,722 6,319 18.2%
視覺藝術 5,101 4,176 18.1%
企業、會計與財務概論 15,836 13,077 17.4%
*數字只計算日校考生
資料來源：教育局 製表：馮晉研

香港文匯報訊（記者李穎宜）「Critical thinking」
被視為當代教育重點培育的範疇之一，通識科學習宗
旨亦提到需要培養學生的相關能力，不過，其中文譯
名「批判性思考」近年卻引起爭議，有人將之誤解為
「為批評而批評」或「只作負面批評」。教育局局長
吳克儉昨書面回覆立法會議員質詢時首次表明，為免
上述誤解出現，局方同意採用「明辨性思考」作為
「Critical thinking」的中譯，但「批判性」用法亦會保
留，以免學界誤會出現一種新的能力，未來在相關的
文件上會使用「明辨（批判）性思考」一詞。

立法會議員葉劉淑儀早在2008年已向教育局提出意
見，質疑「批判性思考」作為「Critical thinking」的中
譯法，指此舉或會令學生只傾向以批判態度看待別人
意見，但當時局方隨後回應稱，有關譯法已廣獲多個
中文社會採用，認為不必作修改。她昨於立法會提出
書面質詢時再就此跟進，指發現近日局方資料已將該
詞譯為「明辨性思考」，要求作進一步澄清。

指有人以為「只作負面批評」
吳克儉則回覆指，局方認為在「Critical thinking」

的學習過程中，學生應掌握多項技能，包括收集適當
的資料、掌握事實、客觀分析及作有根據的評論，並
首次表明，明白到坊間有人將「批判性思考」誤解為
「為批評而批評」或「只作負面批評」，故已同意採
用「明辨性思考」譯法。而因原有字眼過去廣獲採
用，為免學界將新譯法誤解為另一種能力，故決定於
未來的相關文件及活動中，都使用「明辨（批判）性
思考」一詞。
另就外界對通識科評核、特別是評卷員個人政治立場
會否影響評分的問題，吳克儉重申，通識科採取雙重閱
卷以至最多四重閱卷機制，以確保評分時的專業判斷。
而現正進行的新學制中期檢討，通識科考評的實施也包
括在內，並會以學生為本的原則草擬修訂內容。

香港文匯報訊（記者馮晉研）新高中
學制推行後，科目退修情況一直受各界
關注。教育局最新資料顯示，今年共有
逾6.1萬名日校考生報考2015年的文憑
試。不少上學年中五級的學生今年升中
六後決定放棄報考不同學科，各文憑試
選修科中，有7科退修率超過兩成，其
中數學科延伸單元一（M1）退修率高達
36.4%。若以退修人數計，最多人退修
化學科，有2,792人，其次是「企會財」
和經濟科。
教育局昨向立法會教育事務委員會提
交文件，交待文憑試報考情況，隨中學
生人口下降，近年文憑試考生人數隨之
減少，截至今年10月底，共有61,117
名日校生報考2015年文憑試， 較應考
2014 文憑試的 65,102 名考生，減少
6.1%。
2013/14學年的一批中五生，理應報
考明年文憑試，但資料顯示多個科目報
考人數均明顯較上學年選修人數少。若
將上述報考數據與教育局「新高中科目

資料調查」結合比較，各科退修率由
0.3%至36.4%不等，其中7科退修率超
過兩成。以數學延伸單元一（M1）和
數學延伸單元二（M2）退修率最高，
分別達36.4%和27.2%，即10個在中五
仍有修讀的學生，就有約3人升中六後

決定棄考。

退修人數理科和商科佔多
而以退修人數計算，理科和商科佔

多，尤其是化學科，在上學年中五時有
18,233人修讀，但同一批學生升班後只

有15,451人報考2015年文憑試，退修人
數多達2,792人，是最多人退修的選修
科。「企會財」和經濟科跟隨其後，分
別有2,759人和 2,749人。至於文科方
面，中國歷史和歷史科分別有1,299人和
1,058人退修。

部分自資課程加價情況
院校 課程 新學年學費 今年學費 增幅
明愛專上學院 護理學榮譽學士 約47萬元 44.55萬元 約5.6%
珠海書院 中國文學 (榮譽) 文學士 27.4萬元 26萬元 5.4%

學位課程、專業英語傳
意(榮譽)文學士學位課
程等10個課程

珠海書院 建築 (榮譽) 學士學位課程 41.6萬元 39.5萬元 5.3%
香港能仁專上學院 工商管理副學士課程、 8萬元 7.6萬元 5.26%

中文副學士課程等3個課程
明愛白英奇專業學校 配藥高級文憑課程 11.48萬元 約10.92萬元 5.14%
能仁專上學院 中文（榮譽）文學士學位 25.2萬元 24萬元 5%

課程、會計(榮譽) 工商管
理學士學位課程

註：以整個課程總學費計算
資料來源：iPASS 製表：香港文匯報記者歐陽文倩

iPASS資料顯示，撇除
列明仍在檢討學

費水平的部分院校課程，逾90個
自資學士學位及副學位課程均將
於新學年加學費。

公大有課程加價八成
當中加幅最為驚人的，依然非
早前已公布過學費加幅的香港公
開大學莫屬，不止大部分榮譽學
士課程調高一成學費至18萬元至
30萬元，4個教育局撥入「指定
專業、界別課程資助計劃」的課
程，包括動畫及視覺特效、檢測
和認證、護理學的普通科及精神
科的學費，亦將上調六成至八
成、新學費為36萬元至近60萬
元。
至於香港科技大學的全球工商
管理學士課程，在加價 1.6%
後，令整個課程學費衝破百萬
元，成為最貴的學士課程。
其他院校方面，整體而言多數
加幅為3%至5%。加幅較高的為
明愛專上學院的護理學榮譽學士
課程，由原本44.55萬元增加至
約47萬元，加幅達5.6%。另珠
海學院有10個課程由26萬元上
調至27.4萬元，加幅為5.4%，
而該校的建築（榮譽）學士學位
課程亦由39.5萬元上調5.3%至
41.6萬元。珠海學院發言人回覆
本報時表示，該校每年都按通脹
上調學費，主要用來支持營運開
支，與新校園的建築費用無關。

港專22課程 10「冇得留低」
此外，本報翻查近兩年院校提

供課程的資料，不少院校都結束
了多個副學位課程，當中以原本
收生率已偏低的院校最為嚴重。
其中嶺大社區學院去年還開設了
21個副學士課程，今年就只剩下
8個課程，13個以商科和社會科
學為主的副學士課程均「冇得留
低」。香港專業進修學校原本開
辦了22個副學位課程，也削減了
10個，但又新增了旅遊業管理
（項目管理）高級文憑課程。
一些原本開辦課程不多的院

校，亦要結束課程，其中耀中社
區書院4個副學位課程就結束了
3個，只剩下幼兒教育高級文憑
課程，同樣開辦4個副學士課程
的能仁專上學院亦結束了視覺傳
意設計副學士課程。至於自資院
校中的「收生富戶」，如香港大
學附屬學院和香港中文大學專業
進修學院，亦分別結束了5個和
3個副學位課程。

校長：港專配合社會重組課程
港專校長陳卓禧表示，該校削
減了10個課程，除了因為受到學
生人口下跌影響外，也是因為學
校現處於轉型階段，希望配合社
會行業的需要而重組課程，以及
開設相關的學士學位課程，做到
重質不重量。
香港教育政策關注社主席張民

炳表示，現時於中學已看到收生
問題，而有關問題亦將延續並過
渡至大專界，相信副學位課程接
連結束將成趨勢，「好的說法是
汰弱留強，但相信院校間避免不
了惡性競爭。」

■今年共有6.1萬名日校考生報考明年舉行的第四屆文
憑試。圖為過往文憑試考試情況。 資料圖片

◀珠海學院有10個課程由
26萬元上調至27.4萬元，
加幅為5.4%，校方解釋有
關加幅主要用來支持營運開
支。 資料圖片

▲張民炳表示，副學位課程
接連結束將成趨勢，相信自
資院校將進入汰弱留強、惡
性競爭的階段。 資料圖片

■陳卓禧表
示，港專現處
於轉型階段，
希望配合社會
行業的需要，
重組課程。

資料圖片

■嶺大社區
學院去年還
開設了 21
個副學士課
程，今年就
只剩下8個
課程。
資料圖片

■有約九成教師支持政府「加快撥款給學校更新電腦
和網絡設施」及「增加校舍維修和翻新工程的開
支」。 李穎宜攝

香港文匯報訊（記者 李穎宜）政府正就
《施政報告》及《財政預算案》諮詢公眾，
香港教育工作者聯會為此收集會員意見，在
20項教育開支項目中，約九成受訪老師支持
政府「加快撥款給學校更新電腦和網絡設
施」、「增加校舍維修和翻新工程的開支」
及「恢復幼師薪酬架構表」，屬各項建議中
的首三甲，反映在教師眼中，現時中小學的
硬件配套上有極大的改善空間，及幼師薪酬
保障不足。該會建議，政府來年應增加教育
經費，以回應前線教師的訴求和持續優化香
港教育。

教聯會上月進行問卷調查
教聯會於11月向全港中、小、幼學校發出

問卷，進行「教師期望來年增加經費的教育
措施」意見調查，成功收到320份有效問
卷。教聯會副主席黃錦良指，問卷羅列了20
項教育開支項目，亦歡迎受訪者提供其他項
目建議。結果發現，有約九成受訪教師反
映，政府應「加快撥款給學校更新電腦和網
絡設施」及「增加校舍維修和翻新工程的開
支」，以免學校學習環境惡化。

89%盼恢復幼師薪酬架構表
教聯會副主席林翠玲亦表示，89%教師最

希望政府「恢復幼師薪酬架構表」，她指近
年幼師薪酬就如「海鮮價」，嚴重打擊士
氣，政府有必要早日恢復幼師薪酬架構表，
學界才可挽留人才。
教聯會副主席胡少偉建議，政府應增加經

常開支中的資訊科技綜合津貼，將資訊科技
技術員納入常額編制，以推動電子學習計
劃。同時該會呼籲政府尊重幼師的專業資
歷，在設計15年免費教育時，一定要包括幼
師薪酬架構政策，令幼師的薪酬得到保障。
另該會早前向政府提交對2015年施政報告
的十點建議，包括建議撥款設立副學士進修
獎學金，鼓勵有志進修的年輕人能在境內外
升學，以增強社會競爭力；增設外語學習獎
學金，幫助有志參與外地工作假期或境外進
修的年輕人早日適應生活。

聯招首輪申請
教院幼教學士最搶手

香港文匯報訊（記者李穎宜）教育局表示，上學年
分別收到29宗及5宗幼稚園收取高於核准上限報名費
和註冊費的申請，當中分別有18宗及3宗獲批。現
時，幼稚園的報名費核准上限由30元加至40元；註冊
費分別是半日制班級970元或每月學費的半數，全日
制班級 1,570 元或每月學費的半數。

學校超額收費須教局批准
教育局局長吳克儉昨日以書面回覆議員查詢時表

示，根據《教育規例》，學校須得到教育局常任秘書
長的書面批准，才可收取收費證明書上列明費用總額
以外的任何其他收費，包括即報名費及學生註冊費
用；若幼稚園欲收取超過核准上限的費用，須事先得
到教育局的批准。
吳克儉表示，教育局在今年初檢視報名費和註冊費

的核准上限，並於4月發出通告通知幼稚園有關調整
後的核准上限。

香港文匯報訊（記者鄭伊莎）2015年入學的大學聯
招（JUPAS）首輪申請前晚深夜截止，根據各大院校
數據，教育學院幼兒教育學士為全港競爭最激烈課
程，以首三志願計，共2,517人爭奪18個學額，平均
達140人爭1位。而城市大學商學院報讀人數最多，共
4,731人申請685個學位。另因近年本地護士人手短
缺，前景不俗，故中文大學、理工大學及香港大學護
理課程的報讀情況均較為踴躍，分別近2,000人至
2,500多人報讀，均屬校內最多申請的三甲課程。

理大社工課程 80人爭1位
除幼教外，理工大學的社會科學廣泛學科、社會工

作均屬「爭崩頭」課程，分別有近118人及80人爭1
額。另教院體育教育及浸大體育及康樂管理，競爭亦
頗為激烈，競爭比率分別有57比1及53比1。
另今年新增的「指定專業／界別課程資助計劃」，5

所自資校13個專業課程可獲4萬或7萬元學費資助，
有關申請亦經JUPAS進行。至昨日5校中只有公開大
學能提供其4個課程的報讀數據，該校普通科護理及
精神科護理分別有1,422人及485人申請，平均7至9.5
人爭1位，申請較踴躍。
該兩個課程亦有部分學額不受計劃資助，要收取較

高學費，但競爭情況卻反而更激烈，如普通科護理有
1,155人經 JUPAS申請爭 30個學額，達38.5人爭 1
位。


